

# **EL ARCHIVO GENERAL DE LA NACIÓN CUMPLIÓ 200 AÑOS DE RESGUARDAR LA MEMORIA Y EL PATRIMONIO DOCUMENTAL DE MÉXICO**

## **Subdirección de Comunicación**

Una de las labores fundamentales que llevó a cabo la Dirección de Gestión, Acceso y Difusión del Patrimonio Documental en 2023 fue el desarrollo de estrategias para la planeación, organización, logística y realización de la Ceremonia de Aniversario con motivo de los 200 años de la fundación del Archivo General y Público de la Nación (AGPN), evento que se llevó a cabo el 23 de agosto de 2023.

Estas actividades involucraron desde el diseño de la imagen e identidad gráfica para esta fecha conmemorativa, así como la planeación y logística en sitio para el correcto desarrollo del evento. Todo lo anterior en estricto apego a las indicaciones sobre el cuidado de imagen, comunicación, manejo de prensa y en cumplimiento de los protocolos para eventos de la Oficina de la Presidencia de la República, en especial de la Dirección General de Ayudantía y la Coordinación General de Comunicación Social y Vocería.

El evento que se realizó el 23 de agosto se distinguió por la presencia del presidente de la República, el licenciado Andrés Manuel López Obrador; la doctora Beatriz Gutiérrez Müller; el jefe de Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres Guadarrama y la secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján. Asimismo, acudieron autoridades del Gabinete Legal y Ampliado: la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto Guerrero; el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, Román Guillermo Meyer Falcón; la secretaria de Relaciones Exteriores, Alicia Bárcena Ibarra; el secretario del Trabajo y Previsión Social, Marath Baruch Bolaños López; el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, Alejandro Encinas Rodríguez; y el Director General del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (INDEF), Ernesto Prieto Ortega.

Además, se contó con la presencia de servidores públicos a nivel federal y de diferentes representantes de los archivos estatales del país, autoridades y miembros del Consejo Nacional de Archivos (CONARCH), del Consejo Honorario para la Memoria Histórica de México, de la comunidad académica y archivística,

así como de instituciones culturales afines a la misión del Archivo General de la Nación (AGN). Pero, principalmente, el evento se cubrió de importancia con la compañía de quienes hacen posible la labor diaria del Archivo, los 516 trabajadores de su actual plantilla de personal.

Durante la ceremonia, el doctor Carlos Enrique Ruiz Abreu, director general del AGN, dio un emotivo discurso que sirvió de contexto para exponer ante las autoridades mencionadas y los asistentes los esfuerzos encaminados por la presente administración para preservar el acervo documental en resguardo del AGN. El doctor Ruiz Abreu dio cuenta de las actividades que actualmente realiza cada unidad administrativa de este organismo descentralizado, ante décadas de falta de atención en los procesos fundamentales del AGN: conservación, descripción, preservación y difusión del patrimonio documental de la nación.

Al tiempo, los asistentes pudieron conocer las actividades que las direcciones del AGN han llevado a cabo, plasmadas en seis pendones colocados en la fachada del edificio, así como en un video testimonial realizado por la DGADPD. Además, la cúpula se vistió de gala con pendones de fechas significativas de la historia del archivo.

Como parte de la ceremonia por los 200 años del AGN, la Lotería Nacional emitió un billete conmemorativo, el cual fue develado por el presidente de la República y el director del AGN, acompañados de Marco Antonio Mena Rodríguez, director de la Lotería Nacional.

Asimismo, destaca el recorrido que ofreció el doctor Carlos Ruiz a la comitiva presidencial dentro de la galería 5, con el interés de mostrar de manera directa la digitalización masiva que se realiza de los fondos novohispanos, con recursos del INDEP. Para este momento fue crucial la exhibición de documentos fundamentales de la nación mexicana que preparó la Subdirección de Divulgación del Patrimonio Documental en colaboración con la Dirección de Preservación del Patrimonio Documental (DPPD).

De la muestra documental destacan el Mapa del camino entre Jonuta y la Hacienda de San Francisco, Tabasco (1780-1784); el Acta de la sesión pre inaugural del Congreso de Chilpancingo, José María Morelos y Pavón e integrantes del Congreso de Chilpancingo (13 de septiembre de 1813); el Bando que declara la supresión de las castas y la abolición de la esclavitud de José María Morelos y Pavón, El Aguacatillo, Veracruz, (noviembre de 1810); la Ley sobre la Libertad de

Cultos de Benito Juárez García, Veracruz, Veracruz(4 de diciembre de 1860); el Plan de San Luis de Francisco I. Madero, San Luis Potosí, (5 de octubre de 1910); algunas cartas del general Francisco Villa a diferentes personajes de la Revolución Mexicana; la fotografía de la Llegada a México de los “Niños de Morelia”, Veracruz, Veracruz (7 de junio de 1937), donde se puede apreciar al presidente Lázaro Cárdenas posando con exiliados y niños españoles; así como fotografías, panfletos y documentos en torno a las acciones emprendidas en México por el derrocamiento del gobierno de Salvador Allende en Chile en 1973.

Finalmente, como muestra de la sensibilidad y valor hacia los documentos y la historia, el presidente y la doctora Beatriz Gutiérrez plasmaron sus firmas y un significativo mensaje en el Libro Conmemorativo de los 200 años del Archivo General de la Nación.

Dado que el Titular del Ejecutivo Federal encabezó la ceremonia, la misma fue documentada por el Centro de Producción de Programas Informativos y Especiales (CEPROPIE). Asimismo, el magno evento fue cubierto mediáticamente por la fuente convocada por presidencia, con medios como *El Universal*, *La Jornada*, *Milenio*, *Excélsior*, *El Heraldo de México*, TV Azteca, Televisa, Canal Once, EFE, Cuartoscuro, SDP Noticias, Reporte Índigo, *Proceso*, entre otros. Canal 22 y Canal 14 transmitieron en vivo la totalidad del evento, sumando más de 275,000 vistas a nivel nacional.

A continuación, se enlistan algunas de las impresiones de la prensa nacional:

Consciente del peso histórico del inmueble, donde estuvieron presos personajes de la talla de Pancho Villa, José Revueltas, David Alfaro Siqueiros, Heberto Castillo, entre muchos otros; el director del AGN aludió lo que fue y lo que es ahora Lecumberri, en donde, dijo, estaba “encarcelada” la historia de nuestro país.

*Milenio*



**Disponible en** <https://www.milenio.com/politica/archivo-general-de-la-nacion-liberara-documentos-tras-conmemoracion> [consultado 25 octubre 2023].

<<*Revisan dos siglos de historia*

Creado con el nombre de Archivo General y Público de la Nación el 23 de agosto de 1823, esta institución cobró vida durante un gobierno republicano en el país, tras la destitución de Agustín de Iturbide como emperador.>>

*Excélsior*



**Disponible en** <https://www.excelsior.com.mx/expresiones/revisan-dos-siglos-de-historia/1604762> [consultado 25 de octubre de 2023].

La DGADPD también realizó recuerdos conmemorativos para los trabajadores del archivo: portagafetes, botones decorativos, postales, separadores de libros y pequeñas libretas para recordar este momento histórico del que son parte.

Esta administración celebró los primeros 200 años de la fundación del Archivo General y Público de la Nación, cumpliendo cabalmente con el compromiso de preservar, describir, digitalizar y poner a disposición de la población el acervo documental del país. Hoy, el AGN garantiza el propósito con el que fue creado: ser el mayor repositorio de la memoria documental de México, salvaguardar nuestra identidad nacional y promover la conciencia histórica colectiva.